

# LA DEFENSA

AÑO I

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

DIRECTOR: EDUARDO OLMEDILLAS

NÚMERO 1

## ATENCIÓN OBLIGADA

DEJARÍAMOS de ser corteses, si no dirigiésemos un especial saludo á la Prensa local y regional, que tanto se desvive por el amparo y defensa de nuestra ciudad y su comarca.

También nuestro semanario se funda, principalmente para eso, según así se hace constar en otro lugar de este número, y, de ahí, que desde este momento establezcamos, con los demás colegas, ese lazo de unión íntimo y fuerte, que crea la igualdad de propósitos y la coincidencia de aspiraciones; unidad que es perfectamente compatible, con la independencia de nuestro criterio, que si bien no ha de doblegarse jamás ante presentimientos extraños, hemos de procurar inspirarlo,—como los demás semanarios á quienes enviamos nuestro sincero y afectuosísimo saludo,—en miras elevadas de cariño á nuestro pueblo y de amor á la comarca.

## NUESTRA BANDERA

Alentados por nobilísimos propósitos, desprovistos de toda mira particular, atentos en todo caso al beneficio común y alejados de aquellas miserias, que siempre manchan y empobrece las empresas vanas, lanzamos á la publicidad este semanario.

Venimos, dentro de la Prensa local, á ocupar un puesto modestísimo, desde el que sin gallardías que á nada conducen y sin ostentaciones, que de nada sirven, podamos contribuir, sino al rápido despertar de una región dormida, por lo menos á avivar su sueño, sacándola de la indiferencia que la anonada y del abandono que la consume.

Ha de servirnos para ello de poderoso acicate el estímulo soberano de la labor perseguida, cuya finalidad honrada y noble, contribuirá á espolear nuestras voluntades para no dejarnos vencer ni por las malas artes, ni por la crítica acerba, ni por la censura despiadada.

Haciendo honor al título de nuestro semanario, defenderemos tenazmente, tercamente, todas aquellas cuestiones que interesen á esta ciudad y á la comarca en general, iniciando cuantas campañas puedan conducirse á un término feliz y beneficioso, concediendo preferencia á los asuntos por el orden de su importancia, exponiéndolos con claridad y comen-

tándolos sin eufemismos ni tapujos, que desfigurase la exactitud y enmascarase la verdad.

Como este periódico no es de partido ni se crea para ventilar agravios, que contra nadie tenemos, huimos de la política y nos apartamos de lo personal, siquiera al combatir los actos—conste que nos referimos á los públicos—no podamos desligar de ellos al sujeto que los produce, para quien en su aspecto particular guardaremos las consideraciones y respetos que todo ciudadano nos merece, sea cual fuese su posición y clase; y, á la vez, que censuraremos los hechos que lo merezcan, sin contemplaciones ni cuidados, fija tan solo la mirada en el bien que se intenta conseguir y alentados ante el mal que trata de evitar, no seremos taños en el elogio, ni escatimaremos el aplauso para toda labor é iniciativa que lleve consigo un resultado beneficioso; ante por el contrario la prestaremos nuestro entusiasmo y la apoyaremos decididamente con nuestro modesto concurso.

Quienes se crean que este semanario ha de amparar el escándalo, siendo cobijo de insidias y refugio de intenciones despreciables, sufren equivocación lamentable. Desde estas columnas sólo se iniciarán y continuarán aquellas campañas, que, por su índole, puedan proporcionar alguna utilidad ó beneficio á esta población ó á su comarca; y, para ello lucharemos sin descanso, sin temor á nada y sin miedo á nadie; porque cuando los deseos son buenos, nobles las intenciones y honrados los propósitos, el camino á seguir se emprende con la confianza y el entusiasmo que anima al que se propone llegar al término ideal de sus ensueños...

## FOGONAZOS AL MAGNESIO

Aunque contar lo que pasa siempre ha sido mi delicia, lo que es hoy, no puedo darte ninguna fausta noticia.

Paseando en el pinar siempre doy en un barranco, por eso prefiero el bar porque encuentro el paso franco.

Si en derecho, caducaron muchos derechos, difunto no está el derecho de asilo que aún existe en algún punto.

A Valdecaz tres palomas salieron á picotear: ¿Si saldrían á cazarlas milanos que iban detrás?

Una señora perdió una peina y otro objeto; solo la peina se halló y el hallazgo fué completo.

Voló al cielo una niña de la inciusa. Bien hizo Dios, se la llevó á adorarle: ¿Lo supo, la lloró y oró por ella la que la abandonó, siendo su madre? Nihil.

## El Madrid de Alfonso XIII

El notabilísimo escritor D. Antonio Velasco Zazo, ha tenido la atención de enviarnos un fragmento de su último libro «El Madrid de Alfonso XIII», que saldrá á luz en los primeros días del próximo Junio y de cuya obra ya se han ocupado los más importantes diarios de la Corte.

El lugar preferente que en el campo de las letras ocupa el Sr. Velasco Zazo, y el prestigio de su nombre, nos relevan de elogiar el mérito literario de tan fecundo y brillante escritor.

Orgullosos estamos de que nuestro primer número se vea honrado y avalorado con firma tan prestigiosa. A continuación se inserta el aludido fragmento para que los lectores se deleiten saboreando las primicias de tan curioso como admirable libro:

Madrid ha sufrido una gran transformación, pero es indudable que queda mucho por hacer.

Chocó siempre que la capital de España no tuviera otro edificio para albergue de su Gobierno civil, y lo mismo el Ayuntamiento.

Se habla de la falta de escuelas. Se escuchan las censuras contra la Puerta del Sol.

Madrid necesita varias y prontas mejoras, que todavía no se han iniciado. Nada de avenidas en plena calle de Alcalá. Madrid pide desde hace muchos años, la gran calle desde Amaniel á la puerta de Toledo.

¿Cuántas veces no se ha repetido la pésima situación de la estación del Norte?

Hasta hasta hace poco no tuvimos un hotel confortable.

El alquiler de la casa sube cada vez más sin saber por qué. Lo lógico es que tendiera á bajar. Cuartos que antes valían diez y veinte duros, cuestan ahora dieciocho y cuarenta. Las habitaciones modernas son pequeñas, incómodas y caras. La casa se lleva la cuarta parte del sueldo de cualquier empleado. Y lo extraordinario es que los caseros se quejan del poco interés que da la propiedad.

¡La casa de Madrid! La casa del pobre, no tiene más que una fuente para toda la vecindad y un retrete para cada piso. Advertiendo, que en ciento veinte casas del distrito de la Inclusa se cobijan 55.000 personas. En el número 37 de la Ronda de Segovia, viven 765 vecinos; en el 32 del Pacífico, 320; en el 11 de la citada Ronda de Segovia, 493; y en la calle de Méndez Alvaro, número 16, se aglomeran nada menos que 625 almas.

Juntamente con esas casas, se confunden las chozas levantadas entre vertederos y muladares, de que son ejemplo las barriadas y caseríos de La Elipa, la Alhondiga, Casa Blanca, Casa del Cabrero, Perico el Gordo, tejtar de Sixto y las Injurias.

Hay que contar también los restos de edificios, como el Hotel de la Tinaja, en el barranco de la Montaña del Príncipe Pio, hornos que fué de una fábrica de vidrio y loza.

Pero no hace falta salir tan lejos para contemplar muestras de tanta miseria y de tanto abandono. Las calles del Ferrocarril y Ercilla, de la Arganzuela y Rosario del Labrador y Peña de Francia, tienen casas de esas. Y lo mismo las calles del Peñón y Rodas, de la Ventosa y Tribulete, cuyo patio más grande mide metro y medio.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año, 4 pesetas; semestre, 2,25; trimestre, 1,25.—Pago adelantado. Anuncios á precios convencionales.

Se publica los lunes.

NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS

Dirección: Medina, n.º 3.—Administración: Mayor, 1

TELÉFONO, 69.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SIGÜENZA 28 DE MAYO DE 1917.



Suponen algunos que las afueras son más sanas que el centro, y llevan á los niños á vivir á los barrios extremos, estando suficientemente demostrado que en esos barrios hay más moralidad, por lo mismo que falta la higiene y la miseria es mayor.

Culpa de todo ello á la mala administración municipal. ¡Cuánto, cuánto podía hacer este Municipio! Reformas é innovaciones que propuestas están y que á cualquiera se le alcanzan.

Los alimentos encarecen extraordinariamente. La vida es difícil. Los artículos de primera necesidad alcanzan precios fabulosos. Y la producción es cada día mayor. Los acaparadores se enriquecen. A pocas leguas de Madrid, esos mismos alimentos valen la mitad.

Trazo las anteriores líneas inspirando en un profundo amor á mi pueblo y dolido de la apatía con que mira esos problemas.

Este libro no es político y por eso no he de profundizar en ciertos asuntos. Pero sí he de sentar la verdad de que á Madrid le tratan muy mal los concejales de relumbrón que van al Ayuntamiento fascinados por ciertos anhelos.

Antonio Velasco Zazo.

## UN ELOGIO Y UNA IDEA

El día 19 del actual y con comparencia civil de asunto en que contendían los letrados de esta localidad don Antonio Bernal y D. Eduardo Olmedillas, fué inaugurada la Sala Audiencia del nuevo local destinado á Juzgado de primera instancia é Instrucción de esta ciudad.

Sentimos no poder dar ninguna referencia del acto por no haber asistido al de su celebración; pero nos complacemos en hacer público nuestro reconocimiento á la plausible y desinteresada iniciativa del señor juez don Napoleón Ruiz Facó, noblemente secundado por el alcalde don Antonio García, con el beneplácito de la ilustre corporación municipal, para convertir en digno y hermoso templo de la Justicia la derruida antesala del antiguo «Liceo Seguntino», lamentando que la Prensa local no haya concedido su elogio ni prestado la merecida atención á que se hace acreedora obra tan beneficiosa para Sigüenza y su partido.

Si con buena voluntad ha podido llevarse á cabo la construcción de un local, admirablemente adecuado al uso que se destina, edificado de entre el abandono y construido entre ruinas ¿no debemos creer, que con menor esfuerzo y tesón, que en otras generosas, buenas y hasta necesarias empresas, podrían realizarse mejoras productivas en las amplias y bien conservadas naves del olvidado Hospicio?...

Para la construcción de un Teatro de nueva planta, se ofrecieron un número respetable de miles de pesetas, que

en definitiva, no hablan de producir rendimiento alguno; y como la oferta fué hecha por seguntinos, amantes de su pueblo y de envidiable posición no podría llegar su altruismo a perseverar en el propósito de verificar el ofrecido desembolso?...

Es posible que con ello se consiguiera estimular la actividad del municipio y alentarle á convertir el Hospicio en lo que tantas veces se ha indicado, que debiera ser. Un lugar, en el que pudieran estar instaladas la mayor parte de las dependencias del Estado, abonándose, con ello no pequeña cantidad, con la que se amortizaría el capital, facilitado por los donantes, hasta abonarles el interés, que en otros negocios les produjere, sin contar todo ello, con los innegables y necesarios beneficios que á la clase obrera hablan de producir los jornales de que tan necesitados se encuentran.

Lanzada la idea en abstracto, ofrecemos las columnas de este semanario, á quienes de ella deseen tratar.

## POR CUMPLIR

Como todo aquel que me conozca habrá adquirido el conocimiento de que mi manera de ser es refractaria á la exhibición, pensará también, de acuerdo conmigo, que por venir á compartir las satisfacciones y adversidades de las lides periodísticas no he de poder despertar mi mutismo y hacer cambiar mi manera peculiar, á no ser que mi torpe concepción mental se desarrolle con mayor vivacidad en la forma escrita que en la hablada.

Pero, no teniendo valor suficiente para desdénar nobles y reiteradas invitaciones, debo hacer por tenerlo, en cuanto preciso sea, para arrostrar las consecuencias de mi cobardía ante el desaire, y mi atrevimiento de presentarme á la sanción pública.

Y ya lanzado á mi temeraria empresa, ¿de qué trato? si no tengo ningún interés particular que defender, ni animadversión contra nadie, para tratar de evidenciarle.

Por respeto á la obligación contraída, hago por sacar fuerzas de flaqueza para desarrollar una humilde idea, pero ante la imposibilidad de acariciar una de las que se agolpan á mi inculto intelecto me doy en esta ocasión por vencido y me limito á hacer mi presentación, abusando de la benevolencia que espero me han de dispensar.

M. de Leonardo.

## La parroquia de Santa María

Sigue siendo objeto de calurosos y vivos comentarios lo sucedido con motivo de la provisión interina de dicha parroquia.

Vacante por defunción del ejemplar sacerdote D. Cipriano Sanz, á quien nunca olvidaremos por sus virtudes y su talento, recayó el Curato provisionalmente en D. Braulio Pareje, teniente primero de aquella iglesia durante muchos años y persona estimadísima en esta localidad en la que goza de grandes simpatías que solo se adquieren á fuerza de la dilapidación de bondades y del despilfarro de actos nobles.

A los pocos días de su acertado nombramiento, por el que recibió infinitas felicitaciones, ha sido restituido á su anterior cargo de teniente primero nombrándose en su lugar para ocupar la interinidad de la parroquia á don Agustín Relano, párroco de Utande.

Y se dice y se comenta: «No es por

lo menos de justicia que el teniente sustituya interinamente al párroco? Si así se entendió al ocurrir la vacante ¿por qué se modifica después este criterio? Y si la pendencia plausible del prelado es la de que cada sacerdote, atiende á su parroquia, á lo que con gran acierto les obliga ¿por qué el párroco interino de Santa María abandona la suya de Utande para servir esta?

Sin quitar punto ni coma á los comentarios que se hacen con respecto á esta cuestión, los damos á la publicidad, cumpliendo con nuestra misión informativa.

## Señor alcalde...

En el curso de nuestra vida periodística, que ha de ser más dilatada, que la pública de V.—sopena de que aquí á pocos meses tengamos la desgracia de que nos alaben, por haber tomado billete para el eterno viaje;—hemos de pedirle muchas cosas. Suplicarle pocas, quizás ninguna: porque la fórmula anticuada de la súplica significa, algo así como favor y nosotros no lo queremos. Padiremos siempre, que la petición implica justicia y esta no se pordioseca.

¡Ahí vá la primera petición! La Administración Municipal, debe ser conocida y fiscalizada por todos los residentes empadronados en el término; y, para ello nos conviene, que constantemente estén anunciados en los sitios de costumbre, los días en que deban celebrarse las sesiones ordinarias y los asuntos que en las mismas hayan de tratarse.

¿Está bien claro? .. ¡Pues á cumplir con la Ley!...

Queremos asistir á todas las sesiones para enterar á nuestros lectores de todo cuanto en ellas se ventile; y suponemos que con esta advertencia, se apresurará el Alcalde á proveer á la pensada de la relativa comodidad que precisa para llevar á cabo su información... Y si no, escribiremos sobre las rodillas... La cuestión es que sepamos cuando se celebran sesiones y para qué.

Lo demás, corre de nuestra cuenta.

## CHINITAS

Leo en un diario de la Corte: «A un Isidro, que se niega á dar su nombre, le han sustraído las alforjas, en las que entre otras cosas, guardaba una bolsa, que contenía 750 pesetas.»

El suceso, á mi juicio, carece de interés, porque es lo que diría el ratero, al hacerse con su presa:

Señor Isidro, para este viaje ¡no se necesitan alforjas!...

Me pintaste un amor puro, sencillo. Te ofrecí un corazón... Y tú has correspondido á esa pasión... Buscando el corazón .. ¡en mi bolsillo! ..

Vistas como se van poniendo las cosas de las Prensa y los jaleos que se arman por un quitame allá esas pajas, nos conviene muy mucho hacer la siguiente rotunda declaración:

Esta redacción pertenece ¡á la liga anti-duelista!...

De manera, que nosotros no admitimos más duelos, que los nacidos con ocasión de desgracias naturales, ó de desdichas ocasionales, que obligan á los conocidos á poner el rostro grave, apretar nuestra diestra y deslizar muy quedamente en nuestro oído, moviendo tristemente la cabeza y abriendo los ojos todo lo posible, la consabida frase de...

«acompañó á V. en el sentimiento».

Los otros duelos, los rechazamos: primero, porque somos opuestos á su licitud; y, principalmente, porque somos resueltamente enemigos de las pantomimas, que no otra cosa suelen ser la inmensa mayoría de los lances.

Esto no quiere significar, que si nos tocan á la Marina, nos declaremos intervencionistas á las primeras de cambio.

La acción se desarrolla en el «Bar Alegria»:

Un artista, *no muy bien portado*, de los de alpargata á la derecha y zapato sin tacón á la zurdá, anima el establecimiento. Toca flamenco y canta lo mismo.

Su canto dá lugar á discusiones. Unos que lo hace bien, otros que regular.

Y tercia en la contienda un apasionado del jipio y del ¡ay!... ¡ay!... ¡ay!..., el que sentenciosamente dice:

—«La voz, no es buena, pero el *tío* tiene mucho estilo y canta con sentimiento. Es decir que tiene recursos.»

«(Uno que escucha) ¿Que tiene recursos y ha venido andando desde Cuba?... (Exactísimo).»

—«Me faltó su pluma inquieta y es preciso, que usted hable.»

—«Pues bueno... un duelo á escopeta...»

—«No señor á sable... á sable»

—«En e o, no estoy seguro; .. pero en el escopetazo...!»

—«A sable, que yo le juro, que le tronzo... ¡de un sablazo!...»

En el número último de «La Verdad Seguntina», se hace mención de un notable artículo, que el distinguido escritor y redactor estimadísimo de este semanario, Sr. Suárez, dedica á la labor literaria de Joaquín Belda.

Y sin hacer comentarios de ninguna clase nuestro colega «La Verdad», transcribe un parrafito del Sr. Suárez, á quien tanto se admira en esta casa, del que se desprende, que las obras de Belda, *no son inmorales*.

Es decir, que «La Verdad Seguntina», parece hallarse conforme con el criterio, que el Sr. Suárez sustenta, desde el instante, que ha tenido un especial cuidado en consignar lo que pudiera llamarse el nervio ó la esencia de su crítica.

No he de entrar en polémicas, con nadie, respecto á esta cuestión, en el aspecto analítico de la misma; porque parto de la base de que la lectura de los libros de Joaquín Belda, me deleita y me hacen pensar; siquiera no deje de reconocer que sus obras son algo más que inmorales. En su estructura, á mi modesto juicio, son indecentes. Así, á secas.

Por eso me admira, que habiendo escrito, hace poco en «La Verdad», que su director se había anticipado á la idea del «Sigüenza», dando órdenes de que en el kiosco de la Estación, no se vendieran, entre otras obras las de Belda, venga ahora á prestar *explícitamente*, su conformidad al estudio, que el señor Suárez hace de la labor de aquél, demostrándonos, que *esta es moral*.

En ese caso ¡á vender en el kiosco sus producciones!...

En el mismo número de «La Verdad», figura la sección más estupenda que puede imaginarse.

Bajo el título rimbombante y sugestivo de «Cultura», se anuncia la venta, en el kiosco, propiedad de la «Sociedad general española de la librería», instalado en la Estación de esta ciudad, diferentes obras, entre ellas las de Santa Teresa, Fray Luis de León, Palacio Valdés, Zorrilla, etc., etc.

Y bajo ese mismo enunciado «Cultura», dice textualmente:

«Se venden lapiceros, tarjetas postales, papel de escribir y cuadernos de apuntes, Botones para las solapas de la americana con los retratos de toreros, Jefes de Estado y conchistes.»

Señores; ¡pero cómo está la cultura!

Eduardo Olmedillas.

## Carta-abierta.

Sr. D. Eduardo Olmedillas.  
Director de LA DEFENSA.

Distinguido amigo: Gustoso acepto la invitación que me hizo para que colabore en su nuevo semanario; es distinción inmarcescible la que V. me hace

y á ella quisiera corresponder acertando á llevar en sus columnas algo que fuera beneficioso para Sigüenza.

Pocos mejor que V. conocen mis escasos recursos para el periodismo, como también sabe que mis escritos son son incoloros y no sé saturarlo; nunca con ese gracejo literario y festivo, con que V. sabe salpicar los suyos y que tanto agrada á sus lectores.

Ha de permitirme haga público esta misiva,—al objeto de evitar desde el primer momento alguna torcida interpretación,—que tanto éste nuevo defensor de los intereses locales, como las demás publicaciones seguntinas me son simpáticas, siempre que en ellas resplandezca en todo momento la verdad sin mistificaciones y siempre que para defender los intereses de la ciudad seguntina (para quien sin saber hacerlo, me empeño en emborronar cuartillas por el sincero y desinteresado entusiasmo que por ella siento) no se hiera la dignidad de las personas; sino solo, cuando algunas de estas por elección del pueblo ú otras causas, desempeña algún cargo oficial y su ineficacia en el mismo de lugar á censurar sus actos, pues para esto yo también estoy siempre dispuesto, aun conociendo el peligro que corro.

Y queriendo complacer á V., con mi colaboración en el primer número del periódico que V. ha de dirigir con la suficiencia de los grandes maestros del periodismo, y felicitándole al mismo tiempo por su valiente idea de vanir con entereza de ánimo á ser sincero portavoz de las verdades en defensa de Sigüenza, me concreto por hoy, después de reiterarle mi agradecimiento, á enviarle unas mal hilvanadas cuartillas á las que porque, tengan algún título, las doy el de

«El Mal del Silencio»

Una fuerza expansiva, un impulso irresistible al desarrollo de las ideas, una espontánea tendencia á la manifestación, domina ó debe dominar á todos los seres porque es la ley de la naturaleza.

Cuando la electricidad se acumula en las nubes que oscurecen el espacio y dan á ésta un siniestro tono, tienden á estallar en roncós truenos y entre sus destimbradores fulgores dejan desprender el rayo, que unas veces mata al hombre y otras destruye cuanto el hombre con afán construyera.

Mas cuando la electricidad se aprisiona en buenos y potentes acumuladores, ésta siempre tiende á manifestarse en luz que beneficie á la humanidad.

Por otro lado, cuando en un terreno bien dispuesto se arrojan buenas semillas, estas tienden por ley natural á desarrollarse en tallos, los tallos en flores y las flores en frutos para que de ellos pueda sacar provecho la sociedad.

¡Impedir la expansión de la electricidad, como igualmente la del pensamiento, es exponer á una y á otro á una explosión perjudicial!

¡Tratar de impedir el desarrollo de la semilla arrojada á la tierra, en bien de la sociedad, es apoyar el calor de la vida, es darla la muerte!

Esta ley, que por ser de la naturaleza domina en todos los seres, dirige y preside al hombre; y por ello nuestra pobre inteligencia tiende á desarrollarse en altruistas ideas y nuestros corazones en generosos y nobles sentimientos.

Y de esto que, nuestros sentimientos y nuestras ideas se manifiesten con frecuencia empujadas por un impulso irresistible en lenguaje y palabras, que luego con gran anhelo y desmedido entusiasmo, llevamos por escrito á llenar esas hojas volanderas que se llaman periódicos; soñando solamente en que puedan producir el beneficio común.

Por esto creo que el silencio es un mal pero un mal que solo tiene funestimas consecuencias, siempre perjudiciales á la sociedad que nos rodea.

Estar dominado por una gran alegría ó por un pesar profundo; tener la inteligencia agitada por multitudes de ideas y conmovido el corazón por un volcán de buenos sentimientos y no poder comunicarlo, tener cerrada la salida, encontrar sellados los labios es cruel y violento como es violento querer prohibir que el Sol extienda sobre la tierra los hermosos rayos de su dorada luz, al ruiseñor que canta, á las madres que venen á sus hijos, al pájaro que vuela, á polvora inflamada que explote, al vapor comprimido que estalle y á la furiosa y desencadenada tempestad que brame.

Y si violento es tratar de impedir la acción natural de cuanto dejo dicho, violentísimo es escribir en hojas periodísticas, para que luego nadie se fije en ellas y si se fijan, sea solo para comentarlas á su antojo, separándose de la realidad para que se escribieron.

Y cuando alguna idea beneficiosa para el pueblo se expone, ésta suele quedar sin realización por el hecho solo de la firma que en aquel día lleve; pero como á pesar de esto se reconoce el beneficio inmenso que reportaría, se conserva en la memoria cuidadosamente y pasado tiempo, otra firma se cuida de arrojarla al surco social ataviada con distinto ropaje, pero encaminada hacia el mismo fin, y acaso esta vez consigue desarrollarse por haberla reproducido un periódico ó entre la sociedad otro hombre; que bien reflexionado, no tiene más valer ni más valor, que el que lleno de entusiasmo y rodeado de desinterés personal, la dió á conocer primero.

Pongamos todo nuestro esfuerzo en desterrar el mal que ocasiona el silencio

Ciro Antón.

## De Soria.

### Teatro.

En el Principal ha debutado con éxito grandioso la excelente compañía de comedia dirigida por Ernesto Vilches.

«El amigo Teddi», «Kit», y «La tía de Carlos» son las obras puestas en escena últimamente, en las que todos los artistas fueron muy aplaudidos.

### Condenado por equivocación

Terminó la vista por el asesinato del herrero de Narros.

Marcela Gómez Sanz ha sido condenada á cadena perpetua, y su marido á 17 años, 4 meses y 1 día de reclusión; accesorias, costas y 5 000 pesetas de indemnización.

Una vez dada lectura de la sentencia, el presidente del Jurado, previa autorización, dijo que al contestar á las preguntas del veredicto habían sufrido una equivocación en lo referente al marido de Marcela, lo cual exponía á la Sala, para que ésta tuviera en cuenta que, en conciencia, ellos creían absuelto al contestar así, á Francisco Cebrián Pérez.

Después, todos los jurados puestos en pie, manifestaron su conformidad y el abogado defensor Sr. Sánchez Malo solicitó constara en acta lo dicho por esos señores para los efectos oportunos.

Así, se hizo.

Seguidamente los jurados firmaron una solicitud para D. Alfonso XIII en la que se pide el indulto del procesado que siendo absuelto, quedaba condenado por equivocación.

A la vista ha asistido numeroso público.

El *Porvenir Castellano* de hoy, en su artículo «Incapacidad para juzgar» comenta muy atinadamente lo ocurrido á los señores que formaron el tribunal del Jurado.

### El último mercado

Trigo, fanega, 16 pesetas.  
Cebada ladilla, 13,25.  
Idem caballar, 12,25.  
Centeno, 13,25.  
Avena, 8,50.  
Guijas duras, 13,50.  
Yeros, 14,25.  
Docena de huevos, de 1,15 á 1,25.  
Hubo patatas en abundancia, y se cotizaron los 11,500 kgs. á 1,50 pesetas y 1,75.

### Marcelo.

—Vaya mi afectuoso saludo á la redacción de DEFENSA extensivo á sus numerosos lectores.

## De semana á semana

El jueves último y procedentes de Guadalajara, llegaron á esta población el culto abogado y periodista don Santos Bozal Canedo y el ilustrado secretario de Canredondo D. Salvador Sierra.

Su viaje tuvo por objeto practicar una información completa de Sigüenza y sus alrededores para el periódico «La crónica», de Guadalajara, para lo cual acompañados de D. Antonio Bernal y de nuestro director, visitaron la Catedral donde el sabio dean D. Blas Hernández, con la amabilidad en él característica, les enseñó las bellezas que encierra tan sagrado templo.

Igualmente visitaron el castillo y demás monumentos notables que atesora esta ciudad.

—La comisión mixta ha confirmado la declaración de prófugos de los mozos del actual reemplazo que á continuación se expresan: Andrés Barenquez Madrid, natural de San Andrés del Congosto, hijo de Jerónimo y Vicente, ignorado paradero; Manuel Francisco Cándido Oncins Martialav, de Loreca de Tajuña, hijo de Adolfo y Josefa; Ignacio Garrote Bilbao, de Sigüenza hijo de Doroteo y de María.

—Con motivo de la feria, tuvimos el gusto de saludar días pasados á don Adolfo Verse Mestres, médico de Mirabueno, á D. Darío Fernández de Hielo, al veterinario de Hiedelaencia D. Enrique Paz, á D. Lorenzo Cerrada, de Miedes, á D. José Arribas Arias, de Atienza y á D. Simón y don Emilio Dombria, de Guadalajara.

—Se encuentran en esta ciudad pasando una temporada con sus hermanos los Sres. de Espinel, el diputado provincial por Soria ilustrado farmacéutico, D. José Morales Orantes, distinguida señora y monísima hija.

—De Madrid han regresado D. Salvador Relaño, médico de esta ciudad y su estimada esposa.

—Con objeto de pasar una temporada con sus hermanos los Sres. de Vecino, días pasados marchó á Zaragoza la bella esposa de nuestro amigo don José Gamboa.

—Encuétrase enferma aunque no de gravedad afortunadamente, la distinguida señora D.<sup>a</sup> Escolástica Urquieta madre de nuestro buen amigo D. Valentín Icarán.

—Acopios: El 9 de Julio próximo tendrá lugar la adjudicación en pública subasta de acopios para la conservación del firme y su empleo de los kilómetros 130,133 al 135 y 137 y 140 de la carretera de Albredejejo á Guadalajara y kilómetros 28 al 31,250 de la de Brihuega á la de Perales de Tajuña á Albarés, de esta provincia, cuyo presupuesto es de 14 340,59 pesetas.

—Desde Atienza se han trasladado á Zaragoza las distinguidas señoritas Benigna Alonso, Carmen Galán y Antonia Arribas, y nuestro respetable amigo D. Juan Aguilar, Párroco de la Iglesia de San Juan.

—Hemos tenido el placer de saludar al Diputado provincial por este

distrito, Vicepresidente de la comisión provincial, D. Luciano Más excelente amigo nuestro y persona que goza de grandes simpatías, por el interés con que siempre atiende á su distrito.

—Nuestro amigo D. Juan Dolado se halla muy mejorado de la enfermedad que hace ya tiempo le retiene en Madrid.

Mucho lo celebramos.

—Se encuentra restablecida de su enfermedad la esposa de nuestro querido amigo D. Miguel Huiters, alcalde de Guadalajara.

—También han mejorado notablemente los hijos del Sr. Gobernador de esta provincia. Nos alegramos

—Ayer salió para Madrid el rico comerciante y querido amigo nuestro D. Melquiades López.

—En el próximo mes de Junio y en la parroquia de la Concepción, de Madrid, se celebrará el enlace del ex gobernador civil y presidente que fué de la Diputación provincial de Guadalajara nuestro querido amigo D. Victoriano Elada, con la bellísima señorita Isabel de Bartolomé, hermana política del ilustrado abogado y periodista Sr. Bravo y Lecea, presidente de la Asociación de la Prensa alcarreña.

Les deseamos una eterna luna de miel.

—El ingeniero agrónomo de Soria y paisano, nuestro muy estimado don Doroteo Relaño, se halla en esta ciudad, con motivo de la grave enfermedad de su hermano político D. José Almazán.

—Con motivo de la peregrinación á la virgen del Pilar de los Jueves Encarísticos, han marchado á Zaragoza, doña María Omedillas y su elegante hija Trinidad, señoritas Dolores Armadé, Emilia Cano y Serafina Merino y nuestros distinguidos amigos don Severiano Sordina, canónigo de esta Santa iglesia catedral y D. Aniceto Serrano, ex párroco de Santa María de esta ciudad.

—Nuestro estimadísimo amigo el ex Director del periódico «Sigüenza» buenísimo métrico de esta ciudad don Santiago Sanz y su hermosa esposa pasan en Madrid una temporada.

—Nuestro respetado amigo don Antonio Algara propietario y ex Alcalde de esta ciudad se halla gravemente enfermo.

Muchísimo celebraremos su pronto y total restablecimiento.

El dependiente Mayor de la importante casa Escopela de Zaragoza, nuestro paisano, el simpático joven Marcelo Sereno, se halla en esta ciudad pasando unos días con su familia.

—El ex-recaudador de contribuciones de esta zona y querido paisano y amigo nuestro D. Joaquín Peruche ha marchado á Madrid donde ha tomado por traspaso una carnicería en la calle de Pontejos.

Mucho celebraremos que á este honrado seguntino le proteja la fortuna como se merece.

—Con objeto de girar la visita anual á los positos de Sigüenza Atienza y Molina han marchado á los mencionados partidos, los oficiales de la Sección Provincial que dirige el eminente juriconsulto Bravo y Lecea, D. Mariano Arroyo y D. Antonio Martín.

—De paso para Madrid hemos saludado á nuestro corresponsal en Molina D. Toribio Hernández.

—Ha fallecido el comerciante de esta ciudad D. José Almazán Canedo. Reciban su madre y esposa nuestro más sentido pésame.

—Desde Santa Isabel (Fernando Poo) nos envía cariñoso saludo, el oficial primero de Administración civil y querido amigo nuestro, D. Adolfo García Amilivia.

Sabe tan buen amigo cuantísimo le agradecemos, y cuánto celebraremos verle pronto nuevamente entre nosotros.

—Se encuentra enferma una hija de

nuestro querido amigo D. Antonio Bernal.

Mucho celebraremos su pronto y total restablecimiento.

—El viernes último y en la Academia de Jurisprudencia y Legislación el presidente de la Sección de la misma, nuestro entrañable amigo el notable abogado y asesor jurídico del Ministerio de Instrucción pública D. José Antonio Ubierna, pronunció el discurso resumen de las conferencias explicadas en la misma durante el año académico.

A las muchas felicitaciones recibidas por su elocente discurso, una la nuestra muy sincera y afectuosa.

**Errata.**—En nuestro artículo de fondo se dice en el primer párrafo que «aquellas miserias que siempre empobrecen las empresas vanas».

Y debe decir, las empresas buenas.

Seguramente, el buen criterio del lector había subsanado en seguida la errata cometida por el cajista.

## POR QUÉ NO HEMOS CONTINUADO CON EL SEMANARIO "SIGÜENZA"

Concedores los propietarios del *Sigüenza* de la fundación de este semanario, y, habiendo decidido dar por terminada la publicación de aquél, fuimos invitados para continuarla por nuestra cuenta, á cuya pretensión accedimos gustosísimos, tanto por el afecto que siempre nos inspiró tan simpático periódico, cuanto porque las condiciones de la cesión no podían sernos más favorables y ventajosas.

Cuando ya estaba todo convenido, se nos hicieron algunas aclaraciones, que, á nuestro juicio, habían de influir notablemente en la parte administrativa de la publicación; y si á esto, tan importantísimo de suyo, se añade, el que habiendo quedado establecida la forma en que la empresa y redacción saliente había de participar al público su retirada—expresada á satisfacción de ambas partes en el artículo «Despedida»—se insertó en el mismo número otro trabajo titulado «Explicación debida», que no había sido objeto del convenio, se comprenderá, con cuánta razón decidimos no continuar con el semanario *Sigüenza*.

Por nuestra parte hubiéramos callado lo sucedido, ya que estas cuestiones nada interesan al público; pero como nuestro colega *El Henares* lo ha comentado en el sentido de que el fracaso obedece á no habernos agrado el artículo «Explicación debida», entendemos de justicia relacionar lo sucedido.

Acerca de ese trabajo tenemos formado nuestro juicio, que lanzaremos ó nó á los cuatro vientos, según se pongan las cosas.

Y con independencia de la opinión, que su texto nos merece ¿ha debido insertarse el artículo en cuestión?... Ese es el punto á discutir.

Nosotros, entendemos que nó; porque lo pactado, lo convenido, lo estipulado, fué publicar sencillamente la «Despedida», que figura como fondo, y nada más.

¡De ese otro *embuchado* no habíamos hablado!...

# MELQUIADES LÓPEZ Casa Santa-Cruz

Medina, 7, Sigüenza.—Teléfono, núm. 6.

En esta antigua casa encontrará el público en general un grandioso surtido en todo lo concerniente al ramo de Tejidos y Novedades.

## Donato Gochi Terés.

Fabricación de toda clase de muebles, tanto ebanistería, como de tapicería, contando con las máquinas más perfeccionadas para esta clase de trabajos, por delicados que sean.

Esta casa también se dedica a toda clase de trabajos de carpintería.

Prontitud, solidez y economía.—Catálogos ilustrados a disposición del público.

Sigüenza.

**BAR ALEGRÍA**  
**SEGUNTINO**  
Federico García Sanz  
Medina, 6, Sigüenza  
Vaquerías modelo.  
Grandes conciertos de violín y piano todas las tardes y noches.

# Zapatería de Costero.

Plaza Mayor, 14, Sigüenza.

Venta de calzado, abarcas de goma y cuero al pelo y toda clase de alpargatas.

## Sastrería y Pañería

de Manuel Angel Paredes.

Cardenal Mendoza, 7, Sigüenza.

Paños de todas clases y confección esmerada.

Precios económicos.

Especialidad en trajes talaes.

**M. REGLERO Y HNOS.**  
**IMPRESORES**  
ENVIOS POR CORREO  
Soria: Plaza de Aguirre, 2

## GRANDES LONJAS DE ULTRAMARINOS

de

# PABLO GUTIÉRREZ

Medina, 13 y Cardenal Mendoza, 15.—Sigüenza.

En este acreditado establecimiento se venden además de otros géneros los siguientes:

El mejor aceite, azúcar, garbanzos, arroces, jabones, judías, chorizos, salchichón, galletas, conservas, chocolates, cafés, vinos y licores, confitura y caras de todas clases.

Depósito de Cerveza «EL AGUILA» y Depósito de Legía «EL AGUILA».

Hernias, Vientres, Voluminosos, Descenso de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.  
**DOCTOR CAMPOS**  
Montera, 38, Madrid.  
En Sigüenza el 27 de cada mes Hotel de D. Elías Hernández.

Comercio de Tejidos Paquetería.  
**PEDRO GIL**  
MEDINACELI (Soria).

CASA DE COMISIÓN  
Fundada en 1896,  
Cardenal Mendoza, 1 pral.

# Antigua confitería de Gimeno.

SUCESOR, RAIMUNDO HERNANDO

CARDENAL MENDOZA, NÚM. 1, SIGÜENZA.—Chocolates de la casa «Loui Frères & C.<sup>ie</sup>» de BORDEAUX.

Se continúa sirviendo al público en esta casa, con cuanto esmero lo venía haciendo desde el año 1873, é introduciendo las mejoras que exigen el gusto y adelantos de la **Confitería y Repostería** modernas.

Se hace toda clase de encargos adecuados al ramo de **Confitería repostería y fiambres.**

# Bazar Parisiën

Establecimiento de primer orden.—Único en su clase  
Visitadlo y os convenceréis.

Al instalar esta casa los precios fijos marcados en los géneros, ha tenido especial cuidado de hacerlo en unas condiciones de precisión en ellos, que es imposible la competencia de otras casas, por circunstancias especiales.

Este establecimiento vende artículos de Platería, Joyería, Relojería, Objetos para regalos, Sombrerería, calzado y ropas hechas en las mejores condiciones de **PRECIO, CALIDAD y SURTIDO**; (puede verse)

Antes de comprar en otros sitios visiten esta casa.  
Precios fijos marcados.—Teléfono número 152.—Mayor Baja. 11.

GUADALAJARA

(Junto a la Administración de loterías.)

## HOSPEDERÍA DE ELIAS

FRENTE A LA ESTACIÓN

Cómodas habitaciones con timbres y luz eléctrica.

Administración de los Automóviles a Molina de Aragón.

Casa recomendada para los señores viajeros.

**GRAN VAQUERÍA.**—Se garantiza la pureza de la leche.

## La Eclesiástica Seguntina.—Gran Sastrería de

# GENARO MARTINEZ

En este acreditado establecimiento, que cuenta con un inmenso surtido de géneros, se confeccionan toda clase de trajes para Caballeros, Sacerdotes; Togas y Mucetas para todas las Facultades.

Precios sin competencia.

Comedias, 3, duplicado.

SIGÜENZA

## La Prosperidad

Gran tinte y

Quita manchas

Fábrica montada a la altura de las más importantes del extranjero.

Limpieza en seco de toda clase de prendas.—Teñido de sedas, lanas, algodón y percales.

Única casa en España especializada para el teñido de pieles en negro y colores sin desteñir.

Se tiñen sotanas, manteos y dulletas de sacerdote

Todos los trabajos indesteñibles.

Sucursal en Guadalajara,

**Ramón Fernández**

12, Museo, 12.

Nuevo almacén de Coloniales, Vinos y Licores

## Cesáreo Antón López

Situado Casas nuevas, núm. 8, Sigüenza.

Este establecimiento cuenta con grandes existencias en todos los artículos pertenecientes al ramo de Ultramarinos y Coloniales al por mayor. Visitadlo y os convenceréis de cuántas utilidades se os proporciona comprando en dicho Almacén.

No confundirse, Casas número 8.—Sigüenza.

COMERCIO DE TEJIDOS

## FELIPE BOTIJA

Medina, 2, esquina a Cardenal Mendoza.

Sigüenza.—Teléfono número 30.

Últimas novedades en el ramo de tejidos, paquetería y quincalla, gorras sombreros, géneros de punto, lanas y mantas de todas clases a precios económicos.

## Gran ferretería de Tomás Relaño

SEMINARIO, 16.—SIGÜENZA.

Herramientas para artes y oficios. Batería de cocina. Artículos de construcción. Utiles agrícolas. Camas. Menaje para escuelas. Curtidos Cocinas de hierro y estufas de todas clases. Aparatos para molinería. Material eléctrico. Expenduría de Explosivos. Armas de fuego. Lampistería. Objetos de metal para el culto sagrado. Plata meneses. Persianas y Cementos. Aparatos para gas acetileno.

Fijarse bien, Seminario 16—Sigüenza

## La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos.  
Seguros sobre la VIDA.

Seguros contra INCENDIOS.

Seguros de VALORES.

Seguros contra ACCIDENTES.

Subdirectores en Guadalajara:

**D. Julián Ramírez é Hijo,**

Plaza de D. Pedro, 1.

## Gran Balneario de Jaraba.

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 20 de Septiembre.

Aguas termales, clorurado sódicas, litinicas, bicar bonatadas, de gran radioactividad, premiadas en varias exposiciones con medalla de oro. Únicas analizadas oficialmente en Jaraba; únicas en el mundo que curan radicalmente los cólicos nefríticos y herpéticos. Excelente agua de mesa para prevenir tales enfermedades.

Servicio de coches por Cetina a todos los trenes.—Para los trenes rápidos por Alhama previo aviso al cochero Miguel Espeleta, en Cetina, ó al Administrador del Balneario en Jaraba.—Clima fresco y de altura a 763 metros sobre el nivel del mar.—Teléfono público.

Propietarios: Vicente Ariza y Hermano.

## Fábrica de chocolates movida por electro-motor

**Francisco Iturbe,** Molina de Aragón.

Estos CHOCOLATES son los más alimenticios y los más apropiados para toda persona delicada por estar fabricados con los mejores cacaos y reunir en sí, pureza, agradable sabor y perfecta elaboración.

EXIGID en toda envoltura de estos chocolates la firma rubricada de la fabricante y desconfiad de las imitaciones, no haciendo caso de las bajas ilusorias en los precios, por ir siempre estas en perjuicio del consumidor.

## El Histógeno Llopis

es el agente más eficaz para combatir la tuberculosis, Diabetes, y enfermedades consultivas en general.  
Está así proclamado por la clase médica.  
Premiado en varias Exposiciones con las más altas recompensas.—Medallas de Oro, Zaragoza 1903 y Barcelona 1910.  
Gran premio Cruz de Oro, Medalla de Oro, Londres 1910.

## Oxina Llopis

Nombre registrado.  
(Jugo de carne de buey, preparado en frío y concentrado al vacío con teniendo los principios solubles nutritivos de la carne).  
Las indicaciones que tiene la OXINA LLOPIS son exclusivamente como alimento, y en este sentido está recomendada en la convalecencia de enfermedades graves, y en los organismos debilitados, agotados por exceso de trabajo y enfermedad.

## Piperazina Llopis

Disolvente y eliminador de ácido úrico, con el cual se combina formando uratos solubles.  
La Piperazina granulada LLOPIS, pura y activa es la preferida por el Cuerpo Médico y la forma más cómoda y eficaz para su administración.  
Pidan muestras gratis a A. LLOPIS, Laboratorio, Rosales, 8, Hotel, Madrid

Reumatismo.—Gota.—Cálculos Úricos.—Litiasis.

Concesionarios exclusivos: J. Uriach y C.<sup>ia</sup>, Moncada, 20.—Barcelona.—Puntos de venta: En farmacias y droguerías de España, Portugal y América.